

Diagnóstico: «Saturación y caos» hasta octubre

- La reducción estival de efectivos en la Sanidad se prolonga por la apertura de servicios, denuncian los sindicatos¹¹ de septiembre de 2016. 15:10h **M. González Q.**



La falta de medios en la sanidad ha provocado el colapso de servicios durante el verano, según han denunciado las plataformas sindicales

Las autoridades sanitarias no han optado por recomendar no caer enfermo hasta octubre, pero podrían. La reducción de efectivos y camas durante el período estival se mantendrá hasta mediados de septiembre, como mínimo, con claros visos de que se mantenga hasta octubre.

El sindicato de enfermería Satse señaló a LA RAZÓN que a principios de mes, según anunciaron sus delegados provinciales, estaban previstas nuevas contrataciones en el Servicio Andaluz de Salud (SAS) tras varios meses estivales con los efectivos en cuadro y reiteradas denuncias por parte de las plataformas sindicales. No obstante, desconocen el número de contratos por «la opacidad» de la Administración y, apuntan, la apertura de servicios que no se contemplan durante el verano provocan que, lejos de mejorar ratios y sofocar el colapso sanitario, el status quo se mantenga. «Desde septiembre se abren servicios que estaban cerrados en verano como las asistencias programadas», señalaron desde Satse a este diario. Diagnóstico: «Se prevé saturación y caos». Además, en septiembre «aún no estarán disponibles todas las camas». Hasta «mediados de septiembre» la situación será «delicada» y no será hasta octubre cuando se normalice.

Los recortes en el SAS este verano han provocado, incluso, una denuncia ante la Fiscalía de Málaga, interpuesta por la asociación El Defensor del Paciente, para esclarecer la muerte en Estepona de un hombre de 64 años que, según el relato de su familia, tuvo que esperar hora y media una ambulancia. Los familiares entienden que pudo existir negligencia en la tardanza. El Defensor del Paciente reclamó al Fiscal Jefe de Málaga, Juan Carlos López Caballero, la apertura de una investigación de oficio. El consejero de Salud, Aquilino Alonso, cifró en 49 minutos el tiempo que tardó la ambulancia.

Oficialmente, la Junta define la sanidad como «la joya de la corona». Los recortes dibujan un panorama con citas perdidas por los pacientes por falta de aviso; enfermos de cáncer para los que se fija la revisión a los tres meses –situación acaecida en Almería–; tensión en servicios como Urgencias ante el riesgo de agresiones a sanitarios –la unidad de Salud Mental del Hospital Torrecárdenas de Almería ha registrado oficialmente 25 casos entre enero y junio–; camas y quirófanos cerrados; y este verano se ha llegado incluso a la

dimisión de profesionales por la saturación en los servicios, como la del jefe de Urgencias del Carlos Haya.

La atención es universal y en reiteradas ocasiones los usuarios hacen un uso irresponsable de servicios como las urgencias (por ejemplo, según fuentes sanitarias, con las pruebas de embarazo) y la imposibilidad de remitir el caso a un centro de salud y optar por mantener al ciudadano a la espera en los hospitales para evitar su queja. Lo que los sindicatos definen como «caos y saturación» durante el verano por las camas cerradas, el SAS lo llama «camas reservadas». El Sindicato de Enfermería (Satse) denunció el cierre de 2.562 camas en los centros hospitalarios del SAS durante este verano, de las 13.623 camas existentes en Andalucía. Esto es, cerca del 20% de las camas sin servicio. Según los datos recopilados por Satse, Granada ha registrado el mayor número de camas cerradas (574) seguida de Sevilla (501), Cádiz (401), Córdoba (393), Almería (206), Jaén (180), Huelva (160) y Málaga (147). El cierre de camas y servicios se alarga más allá del mes de octubre, avisan. También cierran centros de salud en horario de tarde, servicios y quirófanos. El resultado: más retrasos. El sindicato también denunció que las sustituciones han sido mínimas.

El Sindicato Médico Andaluz, por su parte, denuncia que la atención primaria, «puerta de entrada de la mayoría de los pacientes al sistema sanitario», está «gravemente infradotada». Además, «no se cubren todas las bajas, ni ausencias ni jubilaciones». El sindicato alerta de que «si seguimos maltratando a nuestros médicos, los futuros profesionales continuarán dejando nuestras tierras buscando mejores condiciones laborales, con la pérdida de inversión y de recursos futuros». «Curar, prevenir e investigar», cita el Sindicato Médico Andaluz a Susana Díaz, apuntando que «la dedicación a la prevención y a la investigación son, e históricamente han sido, muy reducidas, pero ahora los recortes han llegado también a la faceta de curación». «Durante el verano sólo se sustituye a un 6% de los facultativos de vacaciones, además somos la CC AA que cierra más camas, el 11,22% de las disponibles o el 18,55% según la memoria estadística de la Consejería», denuncia el sindicato.

Es la «joya de la corona», según la presidenta de la Junta. Con todo, según las estadísticas oficiales, Andalucía es la comunidad con menor inversión por habitante en Sanidad. La «Estadística de gasto sanitario público» del Ministerio señala que en la comunidad se invirtieron (datos de 2013) 1.044 euros por habitante, un 6,2% del PIB y un total de 8.812 millones de euros. El gasto medio en España fue de 1.208 euros, el 5,4% del PIB, 56.746 millones. Según el «Análisis del Presupuesto Sanitario 2014» de CC OO, con el subtítulo «¿Por qué le llaman austeridad si quieren decir recortes?», en Andalucía se ha pasado de destinar 4.302 millones a personal sanitario en 2009 a 3.940 en 2014. El total del presupuesto, según CC OO, cayó de 9.826 millones a 8.204.